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EM INICIATIVA DA DEPUTADA JANETE DE SÁ 
(PSB), 31 PROFISSIONAIS DA ODONTOLOGIA 
NO ESTADO FORAM HOMENAGEADOS COM A 
COMENDA DO MÉRITO AO DENTISTA CAPIXABA 
DOUTOR GILTON COUTINHO BARROS. O 
EVENTO FOI REALIZADO NA NOITE DE QUARTA 
(30), NO PLENÁRIO DIRCEU CARDOSO.
COMENDA DOUTOR GILTON COUTINHO 
BARROS FOI ENTREGUE A 31 HOMENAGEADOS 
DURANTE SOLENIDADE NO PLENÁRIO DIRCEU 
CARDOSO 

O GOVERNO DO ESTADO REALIZOU, NA NOITE DESSA 
QUINTA-FEIRA (31), A FORMATURA DOS ALUNOS DO CURSO 
DE FORMAÇÃO DE SOLDADOS (CFSD) 2023, DA POLÍCIA 
MILITAR DO ESPÍRITO SANTO (PMES). APÓS NOVE MESES DE 
AULAS NA ACADEMIA DE POLÍCIA MILITAR (APM) E MAIS 360 
HORAS DE ESTÁGIO PROFISSIONAL SUPERVISIONADO (EPS) 
NAS RUAS DA GRANDE VITÓRIA, OS 932 NOVOS SOLDADOS 
ESTÃO AGORA APTOS PARA INGRESSAR NAS UNIDADES 
OPERACIONAIS DE TODO O ESTADO, REFORÇANDO A 
SEGURANÇA E A PROTEÇÃO À SOCIEDADE.

O MÊS DE NOVEMBRO SE INICIA COM 
IMPORTANTE MENSAGEM À SAÚDE DO 
HOMEM, NO CONHECIDO “NOVEMBRO 
AZUL”. PARA MUITO ALÉM DA 
PREOCUPAÇÃO APENAS COM O CÂNCER DE 
PRÓSTATA, O “NOVEMBRO AZUL” PASSOU A 
FORTALECER TAMBÉM A SAÚDE DO HOMEM 
DE FORMA INTEGRAL, COM O OBJETIVO DE 
AUMENTAR A SUA PARTICIPAÇÃO NA 
PROMOÇÃO E NA PROTEÇÃO DE SEU 
PRÓPRIO CUIDADO. PELO SISTEMA ÚNICO 
DE SAÚDE (SUS), UMA IMPORTANTE 
ESTRATÉGIA OFERTADA PELOS 
MUNICÍPIOS, COM O APOIO DA SECRETARIA 
DA SAÚDE (SESA), ESTÁ NO PRÉ-NATAL DO 
PARCEIRO (EPNP).
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GOVERNO DO ESTADO REALIZA FORMATURA DE 932 NOVOS 

SOLDADOS DA POLÍCIA MILITAR

O Governo do Estado realizou, na noite 
dessa quinta-feira (31), a formatura dos 
alunos do Curso de Formação de 
Soldados (CFsd) 2023, da Polícia 
Militar do Espírito Santo (PMES). Após 
nove meses de aulas na Academia de 
Polícia Militar (APM) e mais 360 horas 
de Estágio Profissional Supervisionado 
(EPS) nas ruas da Grande Vitória, os 
932 novos soldados estão agora aptos 
p a r a  i n g r e s s a r  n a s  u n i d a d e s 
operacionais de todo o Estado, 
reforçando a segurança e a proteção à 
sociedade.
A cerimônia de formatura foi realizada 
no Estádio Kléber Andrade, em 
Car iac ica ,  com a  p resença do 
governador Renato Casagrande e de 
outras autoridades. O ato marca a 
conclusão do treinamento que preparou 
os alunos para as atividades de 
policiamento. O evento teve a presença 
dos formandos e seus familiares. 
Em sua fala, o governador destacou o 
t raba lho  de  rees t ru tu ração  da 
Segurança Pública, que passou 
também pela recomposição do efetivo 
da PMES. “Sou governador pela 
terceira vez e desde o meu primeiro 

m a n d a t o 
trabalhamos por 
melhorias nessa 
área. Em 2011, as 
f o r ç a s  d e 
s e g u r a n ç a 
e s t a v a m 
f r a g i l i z a d a s . 
Começamos um 
t r a b a l h o  d e 
recuperação até 
2014. Em 2019, 
quando assumi 
pela segunda vez, 
a Polícia Militar 
havia passado por 

u m a  c r i s e  e m  2 0 1 7  e  e s t a v a 
destroçada. E de novo, iniciamos a 
reestruturação da Corporação com a 
aquisição de novos equipamentos e 
armamentos, melhoria da infraestrutura 
física e também na valorização dos 
nossos militares”, disse.
Casagrande prosseguiu: “Já participei 
de várias formaturas nas diversas 
forças de segurança. É  a terceira 
solenidade desse tamanho, formando 
quase mil policiais. Sem contar as 
outras menores com 300, 400 e 500 
formandos. Peço a Deus que me dê 
saúde para participar de mais uma no 
próximo ano com mais 1.000 policiais. 
Isso mostra um Governo equilibrado e 
uma política pública que dá resultado, já 
que podemos fechar o ano de 2024 com 
menos de 900 homicídios. Por isso, é 
importante registrar o trabalho de cada 
policial e também do programa Estado 
Presente em Defesa da Vida que dá 
resultado.”
O secretário de Estado da Segurança 
Pública e Defesa Social, Leonardo 
Damasceno, comentou que a turma de 
novos soldados representa o futuro da 

segurança pública. “É um investimento 
feito pelo Governo do Estado para 
aumentar a capacidade de atendimento 
da nossa Polícia Militar. Ou seja, o 
atendimento direto ao cidadão em 
muitas situações, sejam elas de crime, 
de suporte, ou de salvamento. Hoje, o 
policial sai da academia pronto para 
todas as situações. Só desejo muito 
sucesso a esses novos soldados e que 
vocês entendam o papel fundamental 
d o s  s e n h o r e s  n a  p r o t e ç ã o  d a 
sociedade”, afirmou.
Durante o Estágio Supervisionado, os 
a l u n o s  f o ra m e mp re g a d o s  e m 
p o l i c i a m e n t o  o s t e n s i v o  a  p é , 
motorizado e em operações de trânsito, 
d e m o n s t r a n d o  a s  h a b i l i d a d e s 
adquiridas ao longo da formação na 
Academia de Polícia Militar (APM) e se 
destacando em diversas ocorrências 
que resultaram na prisão de criminosos 
evadidos do sistema prisional, na 
condução de indivíduos detidos em 
flagrante, além de apreensões de 
armas e drogas.
O comandante-geral da PMES, coronel 
Douglas Caus, celebrou a conquista 
dos novos policiais militares e reforçou 
que esse é um passo importante para 
que a PMES continue a fortalecer sua 
presença e eficiência nas ruas do 
Espírito Santo: "Essa turma representa 
não apenas um reforço no efetivo, mas 
também um compromisso com a 
segurança da população capixaba. 
Estamos certos de que esses novos 
soldados farão a di ferença nas 
comunidades em que atuarão."

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do 
Governo
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O mês de novembro se inicia com 
importante mensagem à saúde do 
homem, no conhecido “Novembro Azul”. 
Para muito além da preocupação apenas 
com o câncer de próstata, o “Novembro 
Azul” passou a fortalecer também a saúde 
do homem de forma integral, com o 
objetivo de aumentar a sua participação na 
promoção e na proteção de seu próprio 
cuidado. Pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), uma importante estratégia ofertada 
pelos municípios, com o apoio da 
Secretaria da Saúde (Sesa), está no Pré-
Natal do Parceiro (EPNP).
A Estratégia Pré-Natal do Parceiro (EPNP) 
é o estímulo à paternidade responsável e 
ao cuidado com a saúde do homem, como 
forma de promover a melhoria dos 
cuidados e da saúde em geral dos homens 
e das famílias, por meio da participação 
mais ativa do parceiro no ciclo gravídico-
puerperal. De acordo com a referência 
técnica da Saúde do Homem, da Sesa, 
Lucimar Venturin, o ‘Pré-Natal do Parceiro’ 
auxilia a fomentar a Política Nacional de 
Atenção Integral à Saúde do Homem, do 
Ministério da Saúde, na redução de 
agravos à saúde do homem.
“Em linhas gerais, esses agravos estão 
associados a um modelo cultural que 
preconiza que os homens não cuidam da 
sua saúde. Com esta estratégia, temos a 
oportunidade de trabalhar os eixos da 
política nacional de ‘Acesso e acolhimento’ 
e da ‘Paternidade e cuidado’, pois ele é 
inser ido  em todo  o  p rocesso  de 
planejamento reprodutivo, gestação, 
parto, puerpério etc., e também promove a 
sua presença na atenção primária”, 
explicou a referência técnica Lucimar 
Venturin.
No último ano, o Ministério da Saúde 
lançou a segunda versão atualizada do 
“Guia do Pré-Natal do Parceiro para 
profissionais de saúde”. No Espírito Santo, 
ao longo de 2024, os profissionais de 
saúde passaram por capacitação nos 
municípios para ampliar o acolhimento aos 
homens na estratégia. Esse processo de 
p a r t i c i p a ç ã o  n a s  r o t i n a s  d e 
acompanhamento da pessoa gestante e 
inserção no autocuidado acontece após a 
confirmação da gravidez da parceira.
Após a confirmação da gravidez e do 
acolhimento ao parceiro para iniciar o 
“Pré-natal do Parceiro”, são estabelecidas 
oito etapas ao longo do processo, que vão 

desde o primeiro contato, à realização de 
testes rápidos para detecção de doenças 
sexualmente transmissíveis, como sífilis, 
HIV, hepatites virais; atualização da 
caderneta vacinal; à abordagem de temas 
como autocuidado em saúde, exercício da 
paternidade, entre outros.
Para Lucimar Venturin, essas etapas 
apoiam na promoção e prevenção da 
saúde do homem, objetivando evitar a 
procura pela assistência especializada, 
motivada, em geral, por algum agravo já 
instalado. “Além de ser uma oportunidade 
de avaliar como está sua saúde de forma 
integral, sendo convidado e orientado a 
realizar exames de rotina e exames 
direcionados para o pré-natal, visando à 
eliminação de qualquer possibilidade de 
transmissão de doenças, em especial a 
sífilis, que temos registrado alto índices no 
Estado”, salientou.
Morbidade e mortalidade nos homens do 
Espírito Santo
A iniciativa internacional “Novembro Azul” 
teve origem na Austrália, no ano de 2003. 
O movimento tem também como objetivo 
sensibilizar e conscientizar a população 
masculina em relação aos cuidados com a 
saúde e à identificação do câncer de 
próstata. O Dia Mundial de Combate ao 
Câncer de Próstata é no dia 17 de 
novembro.
No Brasil, a data marca a oportunidade 
também de tratar a saúde do homem de 
forma integral, abordando a importância 
da promoção e prevenção da sua saúde. 
No Espírito Santo, essa premissa se torna 
ainda mais importante, uma vez que as 
principais causas de internação no 
Sistema Único de Saúde (SUS) capixaba 
estão relacionadas às causas externas, 
como acidentes e violência, e as doenças 
do aparelho digestivo e a do aparelho 
circulatório, como as doenças do coração.
De janeiro a agosto deste ano, o Sistema 
de Informações Hospitalares do SUS 
(SIH/SUS) registrou 11.134 internações 
envolvendo lesões por causas externas; 
5.273 internações por doenças do 
aparelho digestivo, e 3.475 internações 
por doenças do aparelho circulatório. Em 
2023, durante todo o ano, as três causas 
acima também foram as principais de 
internações, com 16.424 por causas 
externas; 7.681 por doenças do aparelho 
digestivo, e 5.066 do aparelho circulatório. 
Os dados são referentes às internações de 

homens de 20 a 59 anos, sendo a faixa 
etária de 50 a 59 anos a que mais internou 
em ambos os anos.
Em re lação  aos  ób i t os ,  t ambém 
relacionado aos homens de 20 a 59 anos, 
as causas externas l ideram como 
principais causas, seguida por doenças do 
aparelho circulatório e neoplasias 
(câncer). Em 2024, de janeiro a agosto, 
foram 1.367 mortes por causas externas; 
seguida 646 mortes por doenças do 
apare lho  c i r cu la tó r io ,  e  443  po r 
neoplasias. Em 2023, durante todo o ano, 
foram 1.965 por causas externas; seguida 
de 882 mortes por doenças do aparelho 
circulatório, e 607 por neoplasias. Os 
dados de morbidade (internação) e mortes 
(mortalidade) são preliminares e sujeitos à 
atualização.
Cenário epidemiológico do câncer de 
próstata no Estado
A estimativa do Instituto Nacional de 
Câncer (INCA) para cada ano do triênio 
2023-2025 é de 1.740 novos casos de 
câncer de próstata no Espírito Santo. 
Segundo dados do Painel de Oncologia, 
até outubro de 2024, foram diagnosticados 
no Estado 448 novos casos do câncer. Em 
2023, durante todo o ano, foram 1.178 
novos casos diagnosticados. Em ambos 
os anos, o câncer de próstata foi o principal 
tipo de câncer em homens, excetuando-se 
os cânceres de pele não melanoma.
Em relação aos óbitos, foram registrados, 
em 2024 (até início de outubro), 227 óbitos 
e 364 em 2023 (ano todo). Os dados, ainda 
pre l iminares,  são do S is tema de 
Informação de Mortalidade (SIM).
O Ministério da Saúde, assim como a 
Organização Mundial da Saúde (OMS), 
não recomenda que se rea l ize o 
rastreamento do câncer de próstata, ou 
seja, não é indicado que homens sem 
sinais ou sintomas façam exames. 
Entretanto, orienta a redução dos fatores 
de riscos para o câncer, como o controle 
do tabaco, prevenção ao uso do álcool, 
promoção da atividade física, alimentação 
saudável, combate ao sedentarismo e à 
obesidade, entre outros.
O homem deve procurar atendimento na 
Unidade Básica de Saúde de referência 
para investigar sinais e sintomas, como 
dificuldade de urinar; demora em começar 
e terminar de urinar; sangue na urina; 
diminuição do jato de urina; necessidade 
de urinar mais vezes durante o dia ou à 
noite. O SUS oferece ainda tratamento em 
hospitais habilitados em oncologia, 
incluindo exames clínicos, procedimentos 
cirúrgicos e tratamentos. [31/10/24]

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

‘NOVEMBRO AZUL’: A IMPORTÂNCIA DO HOMEM 
ESTAR CADA VEZ MAIS PRESENTE NA ATENÇÃO 

PRIMÁRIA À SAÚDE
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ESPÍRITO SANTO FECHA OUTUBRO COM MENOR 
NÚMERO DE HOMICÍDIOS EM 28 ANOS

O Espírito Santo terminou outubro com 
o menor número de homicídios da série 
histórica, desde 1996, para o mês. Ao 
todo, nos últimos 30 dias, foram 
registradas 72 mortes violentas, o que 
representa 18 assassinatos a menos 
do que o mesmo período em 2023. Em 
relação ao ano todo de 2024, a redução 
no índice de homicídios já alcança a 
marca de 12,3%. Os dados são da 
Secretaria da Segurança Pública e 
Defesa Social (Sesp).
Todas as regiões apresentam queda 
nas estatísticas de crimes letais, sendo 
os maiores destaques para as áreas 
Metropolitana e Norte, com diminuição, 
somada, de 86 assassinatos em 2024. 
Sul, Noroeste e região Serrana 
também apresentam decréscimo nos 
dados.

O governador 
R e n a t o 
C a s a g r a n d e 
c o m e n t o u  o s 
r e s u l t a d o s : 
“ E s t i v e m o s 
ontem [dia 31 de 
o u t u b r o ]  e m 
B r a s í l i a 
discutindo com o 
presidente Lula 
e  o s  d e m a i s 
governadores o 
texto da PEC da 
S e g u r a n ç a 
P ú b l i c a .  N a 
o c a s i ã o , 
m o s t r a m o s  a 

experiência do Espírito Santo no 
combate ao crime que tirou este 
E s t a d o  d o  p a t a m a r  d e  2 . 0 0 0 
homicídios por ano para menos de mil. 
Vamos continuar com esse trabalho 
consistente, por meio do Programa 
Estado Presente em Defesa da Vida, 
para que possamos terminar o ano 
pela primeira vez na história com 
menos de 900 homicídios.”
“Superamos, neste mês, desafios 
importantes sobretudo nas regiões 
Nor te  e  Metropol i tana.  A ação 
coordenada entre as diferentes esferas 
de segurança pública é fundamental 
para alcançarmos bons resultados 
como este. Além disso, o governador 
Renato Casagrande tem realizado 
i n v e s t i m e n t o s  d e  p e s o  e m 

equipamentos para suporte às 
a t i v i d a d e s  d a s  p o l í c i a s  e  n a 
recomposição da tropa, que ganhou 
mil novos soldados esta semana”, 
destacou o secretário de Estado de 
E c o n o m i a  e  P l a n e j a m e n t o  e 
coordenador do Programa Estado 
Presente em Defesa da Vida, Álvaro 
Duboc.
O secretário de Estado da Segurança 
Pública e Defesa Social, Leonardo 
Damasceno, destacou o empenho das 
forças policiais em dar mais segurança 
à população, além dos investimentos, 
principalmente em inteligência e 
tecnologia, feitos pelo Governo do 
Estado, para manter as estatísticas em 
queda.
“O mês de outubro demonstra a 
continuidade das ações da Segurança 
Pública no Espírito Santo. Mais uma 
vez conseguimos reduzir a quantidade 
de assassinatos em relação ao mesmo 
período do ano anterior. Agora, temos 
quase 100 mortes a menos que 2023 e 
caminhamos para o melhor resultado 
da série histórica, desde 1996, e 
buscaremos a marca de menos de 900 
assassinatos no Estado. Agradecer a 
todos os policiais que se dedicam 
diariamente para proteger nossa 
população”, disse Damasceno.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do 
Governo
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O Centro Regional de Especialidades 
Norte (CRE Norte) realizou, no último 
sábado (26), uma mobilização para 
a tend imentos de pac ientes de 
ortopedia e reumatologia. Durante a 
ação, foram disponibil izadas 70 
consultas extras.
A mobilização foi estruturada para dar 
celeridade às filas de pacientes 
inseridos no sistema estadual de 
Regulação, dando resolutividade aos 
usuár ios,  uma vez que são as 
especialidades que somam as maiores 
demandas por atendimento no Centro 
Regional.

Os pacientes receberam 
positivamente a iniciativa, a 
exemplo de Sandra de 
B a s t o s ,  q u e  r e c e b e u 
a t e n d i m e n t o  n a 
e s p e c i a l i d a d e  d e 
r e u m a t o l o g i a .  “ O 
atendimento aos sábados é 
uma boa iniciativa para 
q u e m  t r a b a l h a .  O s 
profissionais são ótimos e 
e u  s e m p r e  f u i  b e m 
atendida”, elogiou.
Outro paciente que também 

aprovou foi o professor Raul Santana, 
que aguardava por uma consulta. 
“Descobri meu problema de saúde há 4 
anos e sinto muita dor. O atendimento 
foi ótimo e já saí com os exames 
agendados. Agora vou passar por uma 
ressonância magnética na coluna”, 
contou. 
A mobilização para o acesso às 
consultas de ortopedia e reumatologia 
faz parte de uma in ic iat iva da 
Superintendência Regional de Saúde 
Norte, por meio do CRE Norte, a fim de 
dar celeridade aos atendimentos. Nos 

últ imos meses, essa estratégia 
t a m b é m  f o i  r e a l i z a d a  c o m  a 
disponibilidade de consultas extras 
para pacientes de dermatologia e de 
dor crônica, com atendimento pelo 
A m b u l a t ó r i o  M u l t i p r o f i s s i o n a l 
Especializado em Dores Crônicas 
(AmparADOR). 
Acesso às consultas
P a r a  t e r  a c e s s o  a  c o n s u l t a s 
especial izadas, o usuário deve 
procurar a Unidade de Saúde de 
referência no município de domicílio. 
Após avaliação do médico, o paciente 
é cadastrado e passa a integrar a fila 
para regulação. Quando a vaga for 
disponibilizada, o cidadão é agendado 
para ser aval iado pelo médico 
especialista. 
Os pacientes são agendados conforme 
a gravidade dos sintomas e também 
pelo tempo de espera na fila. Os 
atendimentos ortopédicos do CRE 
acontecem às segundas, quartas e 
quintas-feiras. Já os de reumatologia 
acontecem nas quartas-feiras. 
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

CRE NORTE REALIZA MOBILIZAÇÃO DE 
ATENDIMENTO DE ORTOPEDIA E REUMATOLOGIA



Com o objet ivo de ident i f icar 
precocemente a Doença Renal 
Crônica (DRC) em bebês e crianças, 
o deputado Dr. Bruno Resende 
(União), médico e presidente da 
Comissão de Saúde da Assembleia 
Legislativa (Ales), elaborou o Projeto 
de Lei (PL) 542/2024, que institui o 
Programa Estadual de Diagnóstico 
Precoce e Prevenção da Doença 
Renal Crônica.
O PL propõe medidas fundamentais 
p a r a  g a r a n t i r  a  e f i c á c i a  d o 
diagnóstico precoce, entre elas a 
inclusão de exames simples, como a 
d o s a g e m  d e  c r e a t i n i n a  e 
u l t rassonogra f i as  rena i s ,  no 
calendário de triagem pediátrica. 
Outras medidas são a capacitação 
de médicos pediatras e clínicos 

gerais para reconhecer 
sinais precoces de DRC 
e  a  p r e s e n ç a  d e 
n e f r o p e d i a t r a s  e m 
todos os municípios do 
Estado. Caso não seja 
possíve l ,  o  pro je to 
estabelece a realização 
de  parcer ias  en t re 
municípios vizinhos 
para atender áreas 
o n d e  n ã o  h á 
p r o f i s s i o n a i s 
especializados.

“O fortalecimento das equipes de 
nefrologia pediátrica em todo o 
Estado é primordial para assegurar 
q u e  t o d a s  a s  c r i a n ç a s , 
independentemente da localidade, 
r e c e b a m  o  a t e n d i m e n t o 
especializado que necessitam. Ao 
estabelecer diretrizes claras e metas, 
como o prazo máximo de 60 dias 
para o início do tratamento após a 
suspeita de DRC, o Programa não só 
promove uma resposta ágil do 
sistema de saúde, mas também 
protege a vida e o bem-estar das 
crianças”, afirma Dr. Bruno na 
justificativa do projeto.
O autor também argumenta que a 
doença “pode se manifestar de forma 
s i l e n c i o s a  e  p r o g r e s s i v a , 

especialmente em bebês e crianças. 
Muitas vezes, os sintomas iniciais 
são  con fund idos  com ou t ras 
c o n d i ç õ e s ,  c o m o  v i r o s e s  e 
problemas respiratórios, levando a 
d i a g n ó s t i c o s  t a r d i o s  q u e 
c o m p r o m e t e m  a  s a ú d e  e  o 
desenvolvimento adequado da 
criança. Um diagnóstico precoce é 
essencial para evitar complicações 
graves e irreversíveis, como a 
falência renal e a necessidade de 
tratamentos invasivos, incluindo 
diálise e transplante renal”.
Dr. Bruno explica, ainda, que o 
programa “visa atender a essa 
necessidade urgente de aprimorar os 
protocolos de triagem e tratamento 
de doenças renais na infância”. 
Também aponta que os exames 
regulares e a capacitação dos 
prof iss ionais de saúde visam 
identificar precocemente a DRC e 
assegurar o encaminhamento e 
atendimento rápido das crianças 
para o t ratamento adequado, 
“prevenindo danos irreversíveis à 
saúde”.
Tramitação
Após análises das comissões de 
Justiça, de Saúde e de Finanças, o 
projeto de lei segue para a votação 
em Plenário.
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PROPOSTA VISA DIAGNÓSTICO PRECOCE DE DOENÇA 
RENAL

GOVERNADOR ASSINA ORDEM DE SERVIÇO PARA 
IMPLANTAÇÃO DE RODOVIA EM VARGEM ALTA

O governador do Estado, Renato 
Casagrande, autorizou, nesta sexta-
feira (1º), o início das obras de 
implantação e reabilitação da Rodovia 
ES-485, no trecho que liga Boa 
Esperança e Jaciguá, no município de 
Va r g e m  A l t a .  A s  i n t e r v e n ç õ e s 
c o n t e m p l a m  o  t r e c h o  d e  2 , 6 1 
quilômetros de extensão, além de mais 
230 metros de acessos. As obras serão 
executadas pelo Departamento de 
Edificações e de Rodovias do Espírito 
Santo (DER-ES).
O investimento previsto é de R$ 21 
milhões e o prazo de conclusão é de 
365 dias. Entre os serviços previstos, 

e s t ã o : 
construção de 
meio-fio, caixas 
c o l e t o r a s , 
d e s c i d a s 
d’água, bueiros 
e sarjetas, além 
de acostamento 
e faixa multiuso. 
Também será 
implantada uma 
n o v a 
s i n a l i z a ç ã o 
h o r i z o n t a l  e 
vertical.

“Hoje é mais um dia especial em 
Vargem Alta. O nosso Centro Estadual 
de Educação Técnica [CEET Giuseppe 
Altoé], antigo Colégio Salesiano, está 
maravilhoso. Uma escola onde muita 
gente estudou e estamos muito felizes 
e m  d e v o l v ê - l a  à  p o p u l a ç ã o , 
promovendo a qualificação de jovens e 
adultos. Agora vamos fazer essa 
rodovia ligando Boa Esperança até 
Jaciguá. Só faz obra desse porte quem 
tem um Estado organizado, bem gerido 
e com responsabilidade”, afirmou o 
governador.
O diretor-geral do DER-ES, José 
Eustáquio de Freitas, comemorou o 

início das intervenções no trecho. “O 
governador não olha se a cidade tem 
poucos ou muitos habitantes, mas sim a 
necessidade das pessoas. Hoje o meu 
s e n t i m e n t o  é  d e  g r a t i d ã o .  A s 
comunidades de Boa Esperança e 
Jaciguá são grandes produtoras 
agrícolas. Essas obras trazem mais 
desenvolvimento, geração de emprego 
e renda, além de proporcionar mais 
conforto e segurança para todos que 
trafegam na região de Vargem Alta e 
entorno”, disse.
Também estiveram presentes na 
solenidade, os prefeitos Elieser Rabello 
(Vargem Alta) e Josemar Machado 
Fernandes (At í l io  Vivacqua) ;  o 
deputado estadual Allan Ferreira; o 
secretário de Estado da Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Educação 
Profissional, Bruno Lamas; e o diretor 
presidente do Instituto Estadual de 
Meio Ambiente e Recursos Hídricos 
(Iema), Mário Louzada.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do 
Governo
Giovani Pagotto
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SESSÃO ENALTECE EDUCADORES E LEGADO DE PAULO 
FREIRE

Profissionais da área do ensino 
foram condecorados com a Medalha 
Paulo Freire durante sessão solene 
da Assembleia Legislativa (Ales) 
realizada na tarde desta quinta-feira 
(31) em alusão ao Dia do Professor, 
comemorado em 15 de outubro.

O  o b j e t i v o  d a  c o m e n d a  é 
homenagear  educadores das 
escolas públicas e privadas no 
âmbi to do Espír i to  Santo em 
reconhecimento aos relevantes 
serviços em prol do desenvolvimento 
do ensino capixaba. A figura de Paulo 
Freire, exilado no período do golpe 
militar de 1964, foi enaltecida por 
várias autoridades presentes na 
solenidade.

Representando o secretário de 
Estado da Educação, Vitor de 
Ângelo, o assessor de Relações 
Inst i tucionais da pasta, Gean 
Jaccoud Faria, destacou que o 
método de aprendizagem Paulo 
Freire extrapolou os limites do Brasil 
e foi implantado em vários países 
onde o filósofo e professor viveu 
exilado.

Ele afirmou que são feitas muitas 
críticas atualmente ao trabalho de 
Paulo Freire, o que deixa muitos 
professores se sentindo também 
“perseguidos” (pelas críticas).

J a c c o u d  a v a l i o u  q u e ,  m u i t o 
provavelmente, esses pensamentos 
negativos partem de pessoas que 
não se debruçaram o suficiente para 
entender a grandeza da obra deixada 
pelo educador e filósofo.

“Paulo Freire é o brasileiro mais 
citado em universidades e em 
escritos acadêmicos no mundo. Ele é 
também o único autor brasileiro entre 
os  100  ma io res  acadêmicos 
traduzidos em língua inglesa”, citou o 
representante da Secretaria de 

E s t a d o  d a 
E d u c a ç ã o 
( S e d u ) , 
demonstrand
o  a o s 
presentes a 
impor tânc ia 
de “carregar 
no peito” uma 
medalha com 
o  n o m e  d e 
Paulo Freire.

C o r t e l l a  e 
Freire

O proponente da solenidade, 
deputado Dary Pagung (PSB), 
lembrou que em recente palestra na 
Ales, por ocasião do Dia do Servidor 
Público, o filósofo e professor Mário 
Sérgio Cortella, que assessorou 
Freire, destacou a importância do 
educador para o Brasil e o mundo.

A pedido de Pagung foi reproduzido 
trecho da fala de Cortella na Ales 
quando afirmou que, devido ao seu 
espírito democrata, Paulo Freire 
jamais seria contra o fato de alguém 
pensar diferente dele.

“O que ele (Freire) seria contra é que 
não fosse permitido a alguém ser 
c o n t r a  e l e ” ,  a c r e s c e n t o u  o 
palestrante na ocasião do encontro 
na Ales.

O presidente da União Nacional dos 
Dirigentes Municipais da Educação, 
Vilmar Lugão de Brito, destacou a 
“alegria” presente num momento em 
que se estava reverenciando a 
impor tânc ia  da  educação ao 
homenagear os professores.

“Essa homenagem não se limita a 
nós educadores, mas a todos os 
a lunos  e  co labo rado res  que 
c o m p õ e m  a s  c o m u n i d a d e s 
escolares; sem eles nosso trabalho 
não existiria”, refletiu.

Responsabilidade aumentada

O reitor da Universidade Federal do 
Espírito Santo (Ufes), Eustáquio 
Vinícius de Castro, ao falar em nome 
dos homenageados, disse que 
depois de 32 anos de magistério na 
Ufes estava se sentindo honrado por 
usar a Tribuna da Ales para falar em 
nome dos que receberam a medalha 
Paulo Freire.

“Temos a missão de ensinar e 
transformar vidas por meio do 
conhecimento e da luta por uma 
educação séria, inclusiva e diversa. 
São 15 mulheres e 14 homens cujo 
esforço na área da educação está 
sendo reconhecido publicamente”, 
destacou.

Ele disse que receber a medalha 
Paulo Freire não representava 
apenas o reconhecimento do 
trabalho desempenhado pelos 
homenageados, mas aumentava 
a i n d a  m a i s  o  p e s o  d a 
responsabilidade de exercer o ofício 
de educador.

Secretários municipais de ensino e 
gestores de escolas pr ivadas 
também fizeram uso da palavra 
enaltecendo a importância da sessão 
solene em homenagem ao Dia dos 
Professores e da entrega da Medalha 
Paulo Freire aos profissionais do 
magistério.

Lista dos homenageados

01 - Ana Rosa Rodrigues de Souza
02 - Deolinda Maria Paixão Alves
03 - Eustáquio Vinicius Ribeiro de 
Castro
04 - Fabiano Soares Affonso
05 - Farides Félix Fraga
06 - Francisca Carneiro Conceição
07 - Getúlio Vargas Loureiro
08 - Gisele Christina Cabral de Ávila 
Schultz
09 - Graziele Defanti Silveira
10 - Humberto Rocha da Cunha
11 - Ivanete Gomes Silveira
12 - Julio Ferreira
13 - Kátia Cilene Binicá Costalonga 
Pereira
14 - Lucas Silva de Souza
15 - Luciana Galdino
16 - Marcia Maria de Oliveira
17 - Marcio Neiva da Silveira
18 - Maria da Glória Rocha Rizzi
19 - Michele Bins Tassara Ferreira
20 - Paulo da Silva Rodrigues
21 - Roberta Onofre Pezzin Araujo 
Bonelli
22 - Roberto Telau
23 - Rogério Omar Caliari
24 - Samuel Nogueira de Almeida
25 - Sandra Lúcia Emerick de Oliveira
26 - Vanderson Valadares de 
Campos
27 - Vilmar Lugão de Britto
28 - Walace Bonicenha
29 - Zélia Dalva Forecchi Giovanni
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SECRETÁRIO DE SAÚDE PRESTA CONTAS NA SEGUNDA

SAÚDE COMEMORA ALCANCE DA META DE CIRURGIAS 
ELETIVAS PARA 2024

O Plano Estadual de Redução de 
Filas de Cirurgias Eletivas (OperaES) 
da Secretaria da Saúde (Sesa) 
alcançou a meta de realização de 
125 mil cirurgias eletivas previstas 
para o ano de 2024.

A marca foi atingida nesta quinta-
feira (31), totalizando 125.099 

procedime
n t o s 
realizados
. “Este é o 
t e r c e i r o 
a n o 
consecutiv
o  d e 
r e c o r d e 
quantitativ
o  d e 
procedime
n t o s 
realizados 
n o 
E s t a d o ” , 
d i s s e  o 

secretário de Estado da Saúde, 
Miguel Duarte.

A execução do plano já demandou 
r e c u r s o s  d a  o r d e m  d e  R $ 
102.929.365,52. Em média, estão 
sendo realizados 400 procedimentos 
por dia em 37 hospitais, entre rede 
própria, contratada, Fundação Inova, 

rede contratualizada e hospitais 
gerenciado por Organizações 
Sociais, de todas as regiões do 
Estado que compõem o Opera ES.

As cirurgias eletivas são aquelas que 
podem ser programadas, que não 
são consideradas de urgência.  As 
espec ia l i dades  com ma io res 
p r o c e d i m e n t o s  s ã o  c i r u r g i a 
oftalmológica (44.85%), cirurgia 
geral (15.55%), cirurgia ortopédica 
(8.85%), cirurgia ginecológica 
(4.15%) e cirurgia urológica (4.10%).

De acordo com o Plano OperaES, 
cada unidade hospitalar, seja ela da 
rede própria da Secretaria da Saúde 
ou contratada, tem metas de 
produção a serem cumpridas ao 
longo do ano. 

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa
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O secretário de Estado da Saúde, 
Miguel Duarte, participa de audiência 
pública na Assembleia Legislativa 
(Ales) nesta segunda-feira (4). Na 
reunião, marcada para 9 horas, no 
Plenário Dirceu Cardoso, o gestor fará 
uma apresentação sobre os trabalhos 
realizados no segundo quadrimestre 
do ano (maio a agosto).
A presença do titular da Saúde 
estadual na Casa contempla o disposto 
na Lei Complementar 141/2012 (artigo 
36, parágrafo 5º). Em julho, Miguel 
prestou contas na Comissão de Saúde 
e deu destaque ao aumento de 
notificações de casos de dengue no 
primeiro semestre de 2024, com 
redução na letalidade de pacientes. 
A audiência pública terá transmissão 
ao vivo da TV Ales, na Grande Vitória, 
pelos seguintes canais: 3.2 aberto e 
digital, 12 NET, 23 RCA e 519.2 Sky 
Digital. Ou também pelo YouTube. 
O colegiado de Saúde e Saneamento 
promove ainda mais duas reuniões ao 
longo da semana, ambas na terça (5). 

À s  9  h o r a s ,  o s 
deputados recebem 
g e s t o r e s  d a 
Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) para 
r e p e r c u t i r  o 
“Setembro Verde”, 
c a m p a n h a  d e 
conscientização de 
doação de órgãos. 

Entre os convidados 
q u e  d e v e m 
c o m p a r e c e r  a o 
Plenário Rui Barbosa 

estão o subsecretário de Regulação do 
Acesso em Saúde, Heber Lauar; a 
c o o r d e n a d o r a  d a  C e n t r a l  d e 
Transplantes do Estado, Maria 
Machado; e a gerente de Regulação 
Hospitalar do Estado, Alessandra 
Berton.
Às 10h30, no mesmo local, o colegiado 
faz reunião extraordinária para abordar 
a universalização do saneamento 
básico no Espírito Santo. 
Meio ambiente
A Comissão de Meio Ambiente retoma 
o debate acerca do Programa Estadual 
de Desenvolvimento Sustentável das 
Unidades de Conservação do Espírito 
Santo (Peduc). 
Para isso, o colegiado se reúne na 
quarta-feira (6) em Conceição da Barra 
com o objetivo de ouvir moradores e 
líderes locais acerca da concessão do 
Parque Estadual de Itaúnas. A reunião 
terá início às 18h30, na quadra 
poliesportiva de Itaúnas. 
Além dele, o Peduc prevê a cessão à 

iniciativa privada de outros cinco, 
localizados na Cachoeira da Fumaça 
(Alegre); Forno Grande e Mata das 
Flores (ambos em Castelo); Paulo 
César Vinha (Guarapari); e Pedra Azul 
(Domingos Martins).
Confira a agenda das comissões* 
Segunda (4)
9 horas - Audiência pública da 
Comissão de Saúde de prestação de 
contas dos trabalhos realizados pela 
Secretaria de Estado da Saúde do 2º 
Quadrimestre de 2024 - Plenário 
Dirceu Cardoso
13h30 - Reunião extraordinária híbrida 
da Comissão de Justiça - Plenário 
Dirceu Cardoso
18h10 -  Reun ião  o rd inár ia  da 
Comissão de Turismo e Desporto - 
Plenário Judith Leão Castelo Ribeiro  
Terça (5) 
9 horas - Reunião ordinária da 
Comissão de Saúde - Plenário Rui 
Barbosa
10 horas - Reunião virtual ordinária da 
Comissão de Segurança - Sala virtual
10h30 - Reunião extraordinária da 
Comissão de Saúde - Plenário Rui 
Barbosa
11 horas - Reunião ordinária da 
Comissão de Direitos Humanos - 
Plenário Judith Leão Castello Ribeiro
Quarta (6)
18h30  -  Aud iênc ia  púb l i ca  da 
Comissão de Meio Ambiente - Quadra 
Poliesportiva de Itaúnas (Av. Bento 
Daher), Itaúnas, Conceição da Barra
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Em iniciativa da deputada Janete de 
Sá (PSB), 31 profissionais da 
Odontologia no Estado foram 
homenageados com a Comenda do 
Mérito ao Dentista Capixaba Doutor 
Gilton Coutinho Barros. O evento foi 
realizado na noite de quarta (30), no 
Plenário Dirceu Cardoso.
Janete dividiu a mesa de trabalho 
c o m  o  c o l e g a  H u d s o n  L e a l 
(Republicanos); a presidente do 
Conselho Regional de Odontologia 
do Espírito Santo (CRO-ES), Luzimar 
Gomes de Oliveira Pinheiro; o 
p r e s i d e n t e  d o  S i n d i c a t o  d e 
Odontologia do Estado, Halisson 
Rocha Fraga, entre outros. A viúva e 
filha de Gilton Coutinho Barros, 
respectivamente, Elen Keller Blunck 
Bragança Barros e Christianne de 
Freitas Barros, também estavam 
presentes.
A deputada destacou a importância 
da Odontologia não apenas para a 
saúde das pessoas, mas também 
para a autoestima. “Todos sabemos 
que uma pessoa com uma boa 
dentição sorri mais, tem mais alegria, 
porque isso mexe com a autoestima”, 
disse.

J a n e t e 
e n a l t e c e u 
t a m b é m  o 
profissional que 
d á  n o m e  à 
honraria. “Ele 
f o i  u m 
e x c e l e n t e 
p r o f e s s o r 
t a m b é m , 
ajudou a formar 
v á r i a s 
gerações  de 
d e n t i s t a s ” , 
a f i r m o u .  A 

Resolução 2.685/2009, que instituiu 
a comenda, é uma iniciativa da 
parlamentar. 
A presidente do CRO-ES, Luzimar 
Gomes de  Ol ive i ra  P inhe i ro , 
conf i rmou a  impor tânc ia  das 
homenagens e referiu-se à comenda 
como “um ícone para a nossa 
c l a s s e ” .  E m  n o m e  d o s 
homenageados  fa lou  Faus to 
Frizzera. O Dia do Dentista é 
comemorado em 25 de outubro e a 
data remete à criação, em 1884, dos 
primeiros cursos de Odontologia do 
Brasil.
Mesa de trabalho
Presidente do Conselho Regional de 
Odontologia do Espírito Santo, 
Luzimar Gomes de Oliveira Pinheiro; 
p r e s i d e n t e  d o  S i n d i c a t o  d e 
Odontologia do Estado, Halisson 
Rocha Fraga; coordenadora do 
Curso de Odontologia da Faesa, 
Mônica Gomes Pereira Tosta; viúva 
de Gilton Coutinho Barros, Elen 
Keller Blunck Bragança Barros, e a 
sua filha Christianne de Freitas 
Barros; a presidente da Câmara 
Municipal de Ponto Belo, vereadora 
Ilza Mendes Rocha (Irmã Ilza); a 
vereador de Ibitirama Josimar da 

Silva Ribeiro (Fuzil); o vereador de 
Brejetuba Antônio Marcos Bonifácio 
de Souza; o vereador de Cariacica 
Jocemir Joaquim da Silva (Jocemir 
da Enfermagem).

Homenageados

Adriana Drummond de Aguiar
Alana Santos Vieira Mendes
Amanda de Andrade Celestrino
Beatriz Coutens de Menezes
Cristiane dos Santos Netto Barcellos
Cristina Fior D’Alba Laghi
Daniel de Siqueira
Erika Almada
Fausto Frizzera
Fernanda de Lima Peluzio
Geíse Naribeirozário
Germana Rocha Barcelos Avelino
João Victor Saúde Ferraz
José Geraldo Ferreira Júnior
Kleber Borgo Kill
Luiza Mageste Domingues Monteiro 
Quintaes
Maria de Fatima Souza da Silva 
Denadai
Marllos Fernando Teixeira Freitas
Mateus Marlon Barros de Souza
Nícolas Radael
Paula Nunes Fraga
Paula Pereira Santana
Paulo Sérgio Curto de Oliveira
Ramon Patrick Oliveira Rocha
Rafaela Paula Antonácio
Ricardo Fraga Olivieri
Rosângela Ribeiro Oliveira Barbosa
Rosemary Marquet i  de Matos 
Pinheiro
Telma Griffo Almeida
Wanderlei Ribeiro Malcate
Jorge Luiz Santos de Sá

ALES HOMENAGEIA PROFISSIONAIS DA 
ODONTOLOGIA
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